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提送案件簡述

校園規劃小組委員會議紀要
本小組於108年9月20日至108年10月16日止，共召開1次會議

----報告案0件，討論案1件，討論通過案件1件。

一、討論案

(一)醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書（提案單位：醫學院）

決議：修正後通過，請回應委員相關意見包含停車、節能、排水等課題，續提校務發

展規劃委員會討論。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

醫學院為解決空間不足問題，擬將鄰近醫學院之中正區仁愛路、紹興南街校地，規劃設置第二

醫學教學研究大樓。由本校與臺北市政府合作推動，以公辦都更方式引入民間資金活化計畫區內國

有及私有土地；並配合教育部高等教育創新計畫，建立臺北市醫療研究產業合作聚落。

本案規劃構想書提送106年5月3日105學年度第6次校園規劃小組委員會討論通過；續提106年

5月10日105學年度第4次校務發展規劃委員會討論，會議決議：「一、通過，委員所提建議，請納

入後續規劃設計之參考。二、會議室請規劃可容納300人以上座位空間，以符合未來長遠彈性需

求。」依本校校園規劃原則第八條之規定，本案規劃構想書經校方通過迄今已逾一年，應重新確認。

考量本案基地未做調整，且延續前案規劃架構，因此將規劃構想書確認事宜併同規劃設計書提請委

員會討論。

規劃構想書通過內容為興建地上13層、地下2層建築物，包含基地內之李鎮源故居（已登錄歷

史建築），建築面積為2,470.3㎡，建蔽率為37.21%，容積率為323.50%，總樓地板面積為

33,415.14 ㎡。空間需求包含物理治療學系(所)、職能治療學系(所)、醫學教育暨生醫倫理學科暨研

究所、醫學工程學研究所系所使用空間，以及產學合作中心共同研究室等。本次綜合考量善用基地

老樹自然資源，創造開放友善的沿街介面串聯人行系統，歷史建築之互動營造，出入動線安全考量

等因素，調整建物配置、樓高與使用空間配置，調整後建築面積為2,367.99㎡，建蔽率為35.67%，

容積率為322.13%，總樓地板面積為33,053.67㎡（9998.69坪）。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

本案以「生森之丘」、疊加的建築設計概念，創造

基地內豐富的自然生態、歷史及人文三者的對話場域。

建築語彙以大樹開展為意象，創造自然舒適氛圍的教學

空間。建築色彩於教室空間以白色為基調，展現醫學院

白淨透亮之感，小型空間採淺灰帶紋理質感，與白色對

比，呈現層次及豐富性。外牆材料選用耐污及耐候佳之

材料，並考量材料剝落問題，嚴格審視相關規範，降低

後續維護管理成本為原則。綠建築標章擬取得銅級，智

慧建築取得合格級。

本案於108年9月25日提送108學年度第2次校園規劃小組委員會討論

會議決議：修正後通過，請回應委員相關意見包含停車、節能、排水等課題，續提校務發展規劃委員

會討論。

後續辦理情形：提送本次校務發展規劃委員會討論。

本案工程經費概估約1,672,995,900元。經費籌措方式係引進民間資金合作開發方式，以公辦更

新權利金挹助興建本大樓，工程款若仍有不足部分，擬比照學校其他學院興建大樓案例，由本校醫學

院自籌不足款項支應或向校務基金借款爾後分年歸墊。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

校規小組委員審查意見與醫學院回覆摘要

有關停車：

1. 本棟建物除上課學生外，亦會有短期大量人流發生，例如：學術研討會。短期大量人流在社區

內是否會對周邊造成影響，包過交通、噪音、排放等問題。

回覆：有關演講廳部分的噪音及停車問題，於籌建會曾經討論過。200人在如此開放的空間，

就過往經驗噪音影響應不大。交通上大型車輛停靠方式，因都市設計審議不允許設置停

車彎，且這塊基地特別強調留設退縮空間供人行使用，在此情況下很難設置大型車輛上

下車的位置，建議採現場管制。

2. 本案具教學功能，位於兩個捷運站之間，可能會有校車接駁需求，建議考量校車停靠空間。校

車較可能走紹興南街，應思考未來如何安排。

回覆：同上，交通上大型車輛建議採現場管制。紹興南街的車行方向是由仁愛路往信義路，校

車的位置應另外考慮要如何下車。後續再與市府洽談紹興南街路邊停車格塗銷，提供臨

時停靠之可行性。

2. 向醫學院同學了解，雖然腳踏車需求不像總區這麼高，但可能還是需要規劃，即便無規劃但同

學若有需求，仍會造成亂停現象，就大學城而言以腳踏車移動很常見。

回覆：目前將腳踏車停放區適量規劃於老樹廣場一隅，詳車行動線規劃。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

校規小組委員審查意見與醫學院回覆摘要

有關節能：

1. 未來綠建築若被要求升等，依發揚樓經驗升一級增加3千萬，依本棟面積可能會增加6千萬。此

因素請有所考量。

回覆：遵照辦理。

2. 本案屋頂面積大，是否有考慮屋頂設置太陽能板？未來可將電賣回台電，新建時將機電部分納

入規劃較為簡單。

回覆：依臺北市綠建築自治條例規定-建築面積達1,000m²者，應於屋頂設置太陽光電發電設

備，設備及其投影面積應達其建築面積5%以上；目前規劃設置於屋頂平臺。

3. 空調系統目前規劃每層設兩個中央空調主機，對於教師研究室而言，使用者時間不盡相同，因

此較不符使用，建議採用單獨分離式空調為佳。

回覆：空調系統的部分目前規劃多聯變頻，類似中央空調的設置方式，但同時也預留設置分離

式室外機空間的彈性，於建築物的南側留設陽台，提供未來研究室彈性需求的設置空間。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

校規小組委員審查意見與醫學院回覆摘要

有關節能：

4. 頂樓能源設計包含太陽能及空調系統如何達到節能，未來請與機電顧問特別考量。對學校而言

電費負擔是很大的問題，不希望未來發生一位老師使用空間，整棟大樓空調都需啟動，未來細

部設計階段應與使用單位仔細協調。

回覆：遵照辦理。

5. 結構主體RC牆靠南側，北側全部為玻璃帷幕，台北市是否適合整面設置玻璃帷幕？除節能與

空調外，對於結構系統亦不佳，建議可考慮帷幕部份採用意象式。

回覆：採用帷幕有整體營造環境的考量，從結構角度來看，帷幕較為輕量，對結構亦有好處；

從節能角度來看，透過玻璃形式及隔熱層控制，節能效果隔熱系數較RC牆佳。後續細部

設計可檢討是否採單元式帷幕設計，吊裝較方便，不一定需要搭架。



通過案件簡介
醫學院紹興南街第二醫學教學研究大樓新建工程規劃設計書
（提案單位：醫學院）

校規小組委員審查意見與醫學院回覆摘要

有關排水：

1. 是否有考慮老樹區及草坪區的澆灌、保水及排水？綠地雖有考量澆灌排水，但若遇強降雨是否

會造成校園問題影響建築物？

回覆：澆灌與排水的部分於細部設計一定會設置。強降雨的部分，本案基地有很大一區沒有開

挖，本身即為很好的滲水層，台北市有要求大規模基地本身雨水應有溢流設施，本案地

下室規劃有設置雨水滯留槽，且設置於建築物外側，萬一溢流設備故障亦不會影響室內

使用。

2. 台北市水費越來越高，建議沖洗馬桶的管線應設計獨立管線，將來有雨水或中水回收時，可接

管沖馬桶節省水費。

回覆：預留中水水箱，詳屋頂層平面圖。



藍帶計畫

校園藍帶與綠帶規劃說明報告案

臺大校園藍帶景觀建設，以瑠公圳復原計畫為核心，結合校內現有水體及校舍新

建工程、各小區(東區、東南區、水源校區)藍帶規劃，透過點、線、面的逐步推動，使

水路系統相互串連成為一生態網絡，塑造出校園多樣化、親水的景觀與開放空間。更與

市府「新生南路三段水圳意象重現景觀工程」共同合作，將校園藍帶與都市廊道連結，

透過人行空間重整，重新營造水文意象，並打造適宜師生、社區與市民共同使用的開放

空間。

綠帶計畫

綠地如同校園內的綠色之肺兼具景觀、提供本校師生員工休憩交誼據點，及校園

動物棲息與覓食的都市綠色跳島等重要功能，為維持美麗校園及永續經營之重要基礎。

臺大校園內之片狀綠帶分散校園各處，長期是以行道樹系統進行橫向與縱向連結。下一

階段綠帶規劃方向應加強道路透水鋪面的設置，使綠地生態系統可經由路徑完整串聯。
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引入新店溪原水

瑠公圳一期

預埋暗管提供社科院
及法學院使用

1



2

瑠公圳二期



預埋暗管供
新南圳道使用

台北市新生南路
圳道計畫

3



1. 北水處提供瑠公圳計
畫水源

2. 本校施作瑠公圳復育
計畫

3. 台北市施作新生南路
圳道計畫

4. 台北市新生南路圳道
計畫延伸至大安森林
公園，提供該公園生
態池使用

台大瑠公圳復育計畫
與

北市新生南路圳道聯結



引入新店溪原水

預埋暗管供
新南圳道使用

瑠公圳一期

瑠公圳二期

預埋暗管提供社科院
及法學院使用

醉月湖周邊
雨水蒐集系統



簡報結束 ‧ 敬請指教


